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DELIBERAZIONE N.  2017/00009            DEL  21/02/2017 

 

OGGETTO :    PIANO DI EFFICIENTAMENTO DEL TRASPORTO PUBBLICO 

URBANO DELLA CITTÀ DI BARI “.PARERE. 

 

L’anno duemiladiciasette il giorno 21 del mese di febbraio, alle ore 11:05 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 PAPARELLA AVV. MICAELA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 BATTISTA Sig. Nicola SI  12 LEONETTI Sig. Lorenzo SI 
2 BIANCOFIORE Sig. Nicola SI  13 MERCURIO Sig.ra Anna NO 
3 BOZZO Sig. Antonio NO  14 PARISI Sig. Francesco SI 
4 CARELLI Sig. Italo SI  15 POSCA Sig. Massimo NO 
5 CASSANO Sig. Vito SI  16 SANTORSOLA Sig. Michele SI 
6 CORCELLI Sig. Giuseppe SI  17 SCIACOVELLI Sig. Michele NO 
7 DE FRANCESCO Sig. Armando SI  18 VIGGIANO Sig. Giuseppe NO 
8 DE MARZO Sig. Nicola SI  19 VISCIGLIA Sig. Benito NO 
9 DE TULLIO Sig.ra Cinzia SI  20 ZACCARIA Sig. Massimo NO 

10 GRILLI Sig.ra Silvana SI     
11 IMPEDOVO Sig.ra Rosaria NO     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Marta Minichelli . 

 

Totale presenti: n. 12  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Antonio Bozzo Rosaria Impedovo Anna Mercurio Massimo Posca Michele Sciacovelli Giuseppe Viggiano 

Benito Visciglia Massimo Zaccaria  

 



 



 

  
 

 

 

Il Presidente riferisce: 
 
 
PREMESSO: 
 

 Che la Ripartizione Infrastrutture, Viabilità e Opere Pubbliche Settore Urbanizzazioni 
Primarie con nota prot.n.11678 del 18.01.2017, ha trasmesso il Piano di 
efficientamento del Trasporto Pubblico Urbano della Città di Bari per l’espressione del 
parere, ai sensi dell’art.55 del vigente Regolamento istitutivo dei Municipi ; 

 
 
DATO ATTO: 
 

Che la III^ C.C.P. nella seduta del 08.02.2017, come da verbale in atti contenuto, ha 
espresso a maggioranza parere favorevole.  
 

 
CONSIDERATO quanto premesso si rimette all’esame del Consiglio per le definitive 
determinazioni di competenza. 
 

Aperta la Discussione.  
 
Sono presenti n.12 Consiglieri e il Presidente (13). 
 
Alle ore 11,23 entra il Consigliere: Posca. 
 
Sono presenti n.13 Consiglieri e il Presidente (14). 
 
Alle ore 11,36 entra il Consigliere: Visciglia. 
 
Sono presenti n.14 Consiglieri e il Presidente (15). 
 
Alle ore 11,40 entra il Consigliere Zaccaria. 
 
Sono presenti n.15 Consiglieri e il Presidente (16). 
 
Chiusa la discussione. 
 
Con n. 11 voti favorevoli (Cassano, Parisi,  Corcel l i ,  De Marzo, Zaccaria,  
Biancofiore, Gri l l i ,  De Tull io, Batt ista, Leonett i ,  Paparel la ) e n. 5 contrari ( 
Carell i ,  Viscigl ia, Defrancesco, Posca, Santorsola ) espressi per alzata di mano 
e proclamati dal Presidente. 
 
 
 

IL CONSIGLIO 
 



 

UDITA la relazione del Presidente; 
 
VISTO l’art.55 del vigente Regolamento istitutivo dei Municipi; 
 
RITENUTO di omettere il parere di regolarità tecnica in ordine al contenuto della proposta; 
 
RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile in ordine al contenuto della 
proposta; 
 

 
DELIBERA 

 
 
 
1. ESPRIMERE parere favorevole in ordine al contenuto del “ Piano di efficientamento 
del Trasporto Pubblico Urbano della Città di Bari “. 
 
2. TRASMETTERE copia della presente, ad intervenutà esecutività alla Ripartizione 
Infrastrutture, Viabilità e Opere Pubbliche Settore Urbanizzazioni Primarie. 
 

 

 

Di seguito il Presidente propone l’immediata esecutività del presente provvedimento. 
   

 

IL CONSIGLIO 
 
 
Aderendo alla suddetta proposta con n. 11 voti favorevoli (Cassano, Parisi,  Corcel l i ,  
De Marzo, Zaccaria, Biancof iore, Gri l l i ,  De Tul l io,  Batt ista, Leonett i ,  
Paparella) e n. 5 contrari ( Carel l i ,  Viscigl ia, Defrancesco, Posca, Santorsola ) 
espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente. 
 
  

DELIBERA 
 
 

Rendere immediatamente esecutiva la presente deliberazione ai sensi dell’art.134, comma 
4, del T.U.E.L. 18/08/2000 n. 267. 
 
 
 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



  
 

 

Punto n.3 (tre) :  

-  Piano di eff icientamento del trasporto pubbl ico urbano della cit tà di  Bari -  

Parere.   

Parla i l  Presidente :  Passo la parola al  Presidente del la terza Commissione 

Nicola Batt ista. . .  Sono a conoscenza che c 'e stata un' istrut tor ia ampia,  sono 

intervenut i  i l  Presidente del l 'Amtab e l ' ing. Lar icchia.  Prego.  

Parla Battista (P.D.) :  Grazie Presidente, cercherò di  essere s intet ico, però 

vorrei  la  vostra at tenzione in quanto questo è un piano che mette nel le 

condiz ioni  i l  Comune di  r i lanciare qu el la che è l 'Amtab, che come ben sapete è 

la vera spina nel  f ianco di  questa Amminist razione. I l  Comune di  Bar i  ha 

stanziato c irca 6 mi l ioni  d i  euro per r icapi tal izzare l 'ente Amtab. Questa è una 

parte di  una t rance di  c i rca 30 mi l ioni ,  che i l  Comune inten de dare al l 'Amtab. . .  A 

segui to di  questo stanziamento di  fondi  s i  è proceduto tramite l 'ut i l izzo di  un 

software mol to complesso e personale qual i f icato,  t ra cui  l ' ingegner Lar icchia e 

l ' ingegnere Ciurnel l i ,  a l la redazione di  un piano di  ef f ic ientamento del  t rasporto 

pubbl ico locale.  Questo piano r ientra nel  Piano urbanist ico generale,  ma è stato 

stralc iato per la sua complessi tà,  e quindi  è stato oggetto di  t rat tazione 

separata.  In che cosa consiste questo piano? I l  p iano consiste nel  r ispetto di  

a lcune normative, che è un decreto del  Presidente del  Consigl io dei  Minist r i ,  e 

l 'at tuazione del la legge regionale.  I  chi lometr i  necessari  per l 'e f fet tuazione di  

questo t rasporto pubbl ico locale,  vengono stanziat i  dal  governo tramite un fondo 

nazionale,  chi  ne usufruisce deve r ispettare alcune indicator i  d i  r i fer imento,  e 

sono degl i  indicator i  qual i tat iv i .  Non sempre i l  t rasfer imento dei  fondi  avviene in 

maniera uguale,  ma le regioni  p iù vi r tuose r iescono ad ot tenere i  fondi  di  

maggior sostanza. I l  p iano è stato real izzato grazie a un campionamento par i  a l  



40% di  tut te le l inee del le diret t r ic i  pr inc ipal i  del  t rasporto pubbl ico locale,  come 

ben sapete i l  t rasporto pubbl ico locale s i  svi luppa su 6 diret t r ic i ,  secondo quel la 

che è, dic iamo, la strut tura terr i tor ia le del la c i t tà di  Bar i .  Naturalmente noi  

abbiamo un problema, che Bari  s i  estende in lunghezza e quindi  c 'è un maggiore 

percorrenza di  chi lometr i .  Le c i f re a disposiz ione da parte del la Regione 

possono coprire un chi lometraggio totale che arr iva a c irca 1.100.00 0 km, 

mentre i l  serviz io pubbl ico d i  t rasporto locale ne svi luppa quasi  un mi l ione e 

mezzo. Quindi ,  c 'è un def ic i t  d i  chi lometraggio che viene fat to a totale car ico 

del l 'Amministrazione Comunale. Come ben sapete,  quel le che sono le cr i t ic i tà 

sono sot to gl i  occhi  di  tut t i ,  abbiamo dei  mezzi  che sono obsolet i ,  che hanno una 

percorrenza annua che è di  gran lunga superiore r ispet to a quel la che la media 

nazionale,  e sono di  numero insuff ic iente r ispetto a quel le che sono le l inee da 

garant i re,  e l 'anal is i  è sta ta fat ta anche r ispet to a quel le che sono le pr incipal i  

cr i t ic i tà come det to pr ima. C'è un'evasione che è par i  a l  30% del  totale,  questo 

30% però è f lut tuante r ispetto a una var iabi le che sono gl i  abbonamenti  gratui t i  

o a tar i f fa agevolata degl i  over 65.  Secondo una quant i f icazione di  quest i  

abbonamenti ,  questa evasione si  sposta dal  15 -18, f ino ad arr ivare al  30%, 

dipende come noi  calcol iamo questa cosa. Come si  è at tuato questa cosa,  

questo p iano? Si  è cercato di  ot t imizzare i  percorsi ,  graz ie a questo 

campionamento s i  è visto quel lo che sono i  percorsi ,  chiamiamol i  inut i l i ,  quel l i  

che sono gl i  orar i  dove vi  era i l  numero l imi tato di  passeggeri ,  e s i  è cercato 

anche di  ot t imizzare quel le che sono le l inee del  bus r ispetto ai  percorsi  

ferroviar i .  Là dove c 'è un percorso ferroviar io che è in cont inua evoluzione,  in 

cont inuo svi luppo, vedi  la metro la metro che va verso i l  quart iere San Paolo,  s i  

è cercato di  evi tare che vi  s ia paral le lamente i l  percorso di  un bus. Si  è cercato 

di  ot t imizzare ol t re i  percors i  interni ,  anche i  col legamenti  da e per la stazione,  

perché la stazione come sapete è un centro intermodale, e quindi  s i  è cercato di  



creare del le stazioni  di  interscambio al  f ine di  ot t imizzare i  percorsi  e d i  r idurre 

anche i  tempi di  at tesa. Si  è tentato anche di  implementare le strumentazioni  

tecnologiche a bordo bus, con dei  s istemi GPS, che permettono la 

local izzazione, e mettono nel le condiz ioni  l 'u tente di  sapere qual  è la posiz ione 

attuale del l 'autobus,  e i  tempi  di  at tesa mediante quel le pal ine in tel l igent i ,  che 

noi  abbiamo visto s icuramente al l ' interno del la c i t tà.  La vi ta media d i  un pul lman 

e di  5-6 anni ,  i  nostr i  ne hanno vent 'anni .  Qual i  sono le azioni  che si  intendono.. .  

innanzi tut to volevo completare quel le che sono le cr i t ic i tà,  perché noi  come 

amministrator i  local i  dobbiamo essere in grado di  d i re al la gente perché i l  

Comune sta stanziando quest i  soldi ,  e che cosa si  sta mettendo in campo per 

tentare di  r isanare questa azienda,  i l  cui  costo par i  a l  60%, v i  r icordo che è dato 

dal  personale,  quindi  i l  60% dei  cost i ,  st iamo par lando di  430 aut ist i ,  24 

control lor i ,  100 ausi l iar i  del la sosta,  20 persone per i l  movimento, 80 di  of f ic ina.  

Quindi ,  i l  60% del  costo è par i  a l  personale.  Poi  c i  sono i  chi lometr i  che vengono 

percorsi  passivamente, abbiamo un deposi to che si  t rova fuor i  zona, e quindi  in  

avvio di  serviz io e a conclusione del lo stesso,  c i  sono dei  chi lometr i  passivi  che 

i  nostr i  autobus devono percorrere, da e per i l  deposi to di  stazionamento.  C'è  

un'elevata anziani tà del  parco rotabi le,  questo l 'abbiamo detto,  un 

sottodimensionamento del la f lot ta operat iva,  e questo l 'abbiamo detto,  la  

disponibi l i tà di  un solo deposi to,  e questo l 'abbiamo det to,  c i  sono del le l inee di  

lunghezza elevata dove i  nostr i  autobus percorrono del le strade extraur bane 

dove non ci  sono fermate,  quindi  con un dispendio di  chi lometr i  che è 

abbastanza notevole e senza forni re alcun t ipo d i  serviz io.  Poi ,  c i  sono i  percorsi  

per le per le corsie preferenzial i ,  che sono scarse, che sono insuff ic ient i  nel la 

c i t tà,  con un'o t t imizzazione e un incremento di  quest i  percorsi  preferenzial i ,  s i  

r iuscirebbe a ot t imizzare i l  serviz io è a diminuire i l  tempo di  at tesa.  Ma i l  basso 

l ivel lo d i  integrazione con i  serviz i  ferroviar i ,  l 'abbiamo detto,  la  dove c 'è un 



percorso paral le lo s i  s ta tentando di  deviare la l inea degl i  autobus per ut i l izzare 

la ferrovia.  Poi  c i  sono naturalmente tra le cr i t ic i tà,  la di f fusione di  t i to l i  d i  

v iaggio a tar i f fa agevolata,  c i rca 141.000 abbonamenti  t ra over 65, student i ,  

eccetera, eccetera. Poi  c 'è la carenza dei  s istemi di  informazione al l 'utenza, non 

sempre si  è nel le condiz ioni  d i  sapere quando si  scende da casa, quale autobus 

prendere,  soprattut to i  tempi  di  at tesa, anche se vi  sono non so se tut t i  voi  

sapete, che esistono degl i  appl icat iv i  smart ,  Bar i  Smart ,  sono appl icat iv i  Android 

e IOS e Movi t ,  che sono del le appl icazioni  che ci  mettono le condiz ioni  d i  sapere 

tramite una geolocal izzazione, qual  è la fermata e i  tempi di  at tesa per 

intraprendere un viaggio in autobus. Poi ,  l 'abbiamo detto,  la  scarsa  dotazione di  

s istemi di  preferenzazione.  Se nel la c i t tà c i  fossero del le corsie preferenzial i  

dedicate,  s icuramente saremo in grado di  avere un serviz io d i  autobus più 

celere. Qual i  sono le azioni  che si  vuole mettere in campo e concludo,  

innanzi tut to l 'e l iminazione del le corse improdutt ive, c i  sono del le l inee come i l  

numero 6,  che sono considerate improdutt ive. Parte un autobus la matt ina al le 

8.00,  e f in isce al le 10.30 con un car ico un load factor,  questo è i l  termine 

ut i l izzato,  che è bassissimo, e qui ndi  noi  abbiamo un aut ista è un mezzo 

impegnato per un serviz io par i  quasi  al lo zero. E'  previsto l 'acquisto di  53 

autobus nuovi ,  ut i l izzando dei  fondi  regional i .  Qual è la novi tà? E'  che purt roppo 

adesso la scarsa dotazione di  mezzi ,  non mette nel le condi z ioni  le aziende di  

fare la rotazione e quindi  la manutenzione prevent iva. I  mezzi  vengono spremuti  

come l imoni e quindi  gl i  eventual i  guast i  che s i  dovessero.. .  E'  un po'  come la 

nostra auto, quel l i  che sono i  guast i  che si  possono r isolvere adesso,  se 

vengono estremizzat i ,  portano a del le rot ture.  Quindi ,  del le spese da aff rontare 

di  gran lunga maggiore. Quindi ,  con l 'acquisto dei  fondi . . .  I l  p iano del le c i t tà,  

così def in i to,  vengono dest inat i  dei  fondi  per l ' incremento del  parco par i  a 53 

autobus in più,  che ci  permetterà un pochett ino d i  organizzare megl io i l  serviz io.  



Ci sono le ot t imizzazioni  dei  percorsi  nel le 6 diret t r ic i . . .  (****)  Entro giugno 

2017, e 20 entro giugno del  2018.  Quel lo che sarà fat to,  un'ot t imizzazione dei  

percorsi  e quindi  anche i l  cambio.. .  Saranno cambiat i  numerosi  capi l inea, al  f ine 

di  garant i re più interscambi per aumentare la veloci tà d i  arr ivo degl i  autobus, e 

poi  in  ul t imo la r iduzione dei  percorsi  paral le l i ,  come abbiamo già det to,  con la 

rete ferroviar ia.  Là dove c 'è la fer rovia,  sarà incrementato sempre di  p iù,  la l inea 

di  percorrenza del l 'autobus, sarà dest inata a un'al t ra diret t r ice.  In vi r tù di  quel la 

che è la valutazione, come ha detto i l  Presidente, grazie anche al l 'avvocato 

Lucibel lo e al l ' ingegnere Lar icchia,  che abb iamo avuto i l  p iacere di  avere in 

commissione, io r i tengo che questo consigl io nel la massima sereni tà e 

tranqui l l i tà,  possa espr imere parere favorevole su questo piano.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie al  Presidente del la Commissione per la disamina,  

prego consigl iere De Tul l io.  

Parla De Tull io (P.D.) :  La disamina fat ta dal  Consigl iere Batt ista,  è stata 

abbastanza completa,  solo una cosa vogl io aggiungere, che i l  p iano di  

ef f ic ientamento, va visto nel la sua interezza in quanto così come af fermato 

anche dal l ' ingegner Lar icchia,  per poter lo redigere in maniera ef f ic iente,  è stata 

fat ta un'anal is i  per c iascuna del le l inee. Quindi ,  tut te le l inee sono state 

esaminate e per c iascuna disegnate le cr i t ic i tà e i  benef ic i .  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie consigl iera De Tul l io .  Prego consigl iere Biancof iore.   

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Grazie Presidente Batt ista,  grazie al la Commissione 

per aver af frontato un dossier che era piut tosto complesso. Presidente Batt ista,  

t i  volevo chiedere un paio di  cur iosi tà,  perc hé io poi  l 'ho anal izzato in separata 

sede, però s iccome voi  avete sent i to i l  Presidente del l 'Amtab e Lar icchia,  quindi  

avete s icuramente del le not iz ie più precise, più approfondi te,  r ispetto a quel l i  

che ho io.  Corr isponde a ver i tà lo spostamento. . .   Sicc ome giustamente tu hai  

detto che ci  sono lo spostamento di  a lcuni  capi l inea, e uno di  quest i  dovrebbe 



essere propr io quel lo del la stazione. . .  Ci  dovrebbe essere un 

decongest ionante.. .  (****)  Ok, quindi  mi confermi!  (****)  Dovrebbe andare 

sul l 'estramurale. . .  Insomma, se è quel lo che ho sent i to giusto!  Presidente, 

invece t i  volevo chiedere una cosa che forse non si  è par lato.  Per quanto 

r iguarda invece le pensi l ine, i  punt i  d i  at tese dei  pul lman, che sono 

part icolarmente nel le zone per i fer iche, o non ci  sono propr io,  o sono in 

s i tuazioni  compl icate. . .  Ti  volevo chiedere, i l  Presidente e Lar icchia,  hanno dato 

del le indicazioni  r ispetto a questo? O non r ientra nel la r iorganizzazione? Grazie.  

Parla Battista (P.D.) :  (****)  Le azioni  d i  (****)  Saranno a medio è lungo termine,  

quel l i  a medio termine è compresa anche la sost i tuzione di  quel le che sono le 

pensi l ine che sono ormai fat iscent i ,  chiamato arredo urbano comunemente,  

al l ' interno del  piano è descr i t to in maniera mol to chiara. . .  Noi  non siamo 

ingegneri ,  però abbiamo cercato di  adoperarci  a l  megl io.  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Movimento 5 Stelle) :  Grazie Presidente. Al lora,  a l  netto del  fat to 

che in maniera veniale probabi lmente i l  col lega Bat t ista ha confuso un po'  le  

c i f re legate a quel lo che è i l  chi lometraggio nel  contrat to,  ma non 1.100.000 km, 

ma bensì  11.500.000 chi lometr i  sono quel l i  programmati ,  d ic iamo a fronte dei  

10.330 del  contrat to,  però, è un dato che dic iamo in un certo senso non modif ica 

quel la che è poi  l 'espressione del  parere da parte del  sot toscr i t to,  che comunque 

preannuncio che sarà contrar io a questo ennesimo l ibro dei  sogni .  Noi  abbiamo 

anal izzato questo documento,  nel  suo ul t imo intervento i l  consigl iere Batt is ta 

giustamente diceva che non s iamo ingegner i ,  non siamo tecnic i  special izzat i  che 

lavorano quot id ianamente su questo t ipo di  problematiche, e quindi  in un certo 

senso ci  s iamo avvals i  del la col laborazione di  chi  questo piano l 'ha redatto.  

Questo piano è stato comunque redatto senza obiet t ivamente u na cogniz ione di  

quel la che è la real tà,  c ioè, perché i  numeri  sono bel l i !  Io l 'ho def in i to l 'ennesimo 



l ibro dei  sogni ,  però.. .  Va bene, non c 'è stato nessun accenno ma quel lo che in 

un certo senso nel l 'ambito del la r istrut turazione aziendale,  è i l  debi to regresso, 

di  f ronte anche al le nostre osservazioni  in meri to a questo, s i  è gl issato!  Però, in 

un contesto come quel lo del l 'espressione del  parere del  piano di  

ef f ic ientamento,  c i  potrebbe anche stare. Fatto sta,  che r imane comunque e che 

per questo però non può non lasciarc i  i l  dubbio sul la bontà di  quel lo che c 'è 

stato raccontato.  Poi ,  s i  par lava appunto del  campionamento, che dal  mio punto 

di  v ista,  i l  campionamento del  40% di  quel le che sono le real tà quot id iane che 

circolano su quattro ruote oggi  a Bar i ,  è un po'  poco, e quindi ,  in un certo senso 

r imane questo piano.. .  Torno a dire,  secondo me monco e l imitato,  perché non 

anal izzando al  100% quel la che la real tà,  e perché se è vero che è stato fat to un 

discorso di  studio di  tut te le l inee, però lo è sta to fat to al  40%, questo è quel lo 

che ho potuto capire,  e ancora di  p iù,  magari  non r iguarderà i l  nostro Municipio,  

f ra tut te le cose più o meno ut i l i  che sono state portate in questo piano di 

ef f ic ientamento, è propr io l 'e l iminazione del le corse improdutt i ve che andava 

studiato in maniera diversa. Perché non si  può par lare di  ef f ic ientamento 

partendo dal l 'e l iminazione di  corse, che magar i  non r iguarderanno i l  nostro 

Municipio,  ma che per quel lo che mi r iguarda, io ho già ho avuto modo di  poter  

sapere che in  a l t r i  Munic ipi ,  che verranno molto intaccat i  da questa el iminazione 

del le corse, quel l i  d i  cui  par lava adesso la consigl iera De Tul l io,  quel lo d i  

Carbonara, Cegl ie. . .  l ì ,  i  c i t tadini  d i  quei  quart ier i ,  in un certo senso verranno 

fortemente penal izzat i  da questo piano. Quindi ,  concludo e mi  r i faccio a quel lo 

che diceva la consigl iera De Tul l io ,  propr io perché questo è un piano di  

ef f ic ientamento che va visto nel l 'ot t ica tota le di  quel la che è la viabi l i tà del la 

c i t tà di  Bar i ,  io non r i tengo di  poter  espr ime re un parere posi t ivo,  perché lo 

r i tengo, r ipeto,  incompleto e sotto alcuni  aspett i  t roppo generico per poter avere 

un voto posi t ivo.  Grazie.  



Parla i l  Presidente :  Grazie consigl iere Carel l i .  C'è qualche al t ro intervento? 

Prego consigl iere Santorsola.  

Parla Santorsola (F.I . ) :  Grazie Presidente, anche i l  gruppo di  centro -destra s i  

assocerà al  voto contrar io,  unicamente perché non lo vediamo come un vero e 

propr io piano di  r i lancio del l 'azienda,  anche perché sostengo che,  sosteniamo 

noi  tut t i  da l iberal i ,  che i l  vero piano di  r i lancio del la stessa, non siano solo gl i  

unic i  e gl i  stessi  p iani  industr ia l i  vol t i  ad at t ingere dal le casse comunal i ,  quindi  

da fondi  pubbl ic i ,  e da tut t i  noi  quel l i  che sono i  buchi  di  questa azienda,  bensì  

un piano di  r i lancio ser io,  sarebbe basato su una pr ivat izzazione. . .  (****)  Quindi ,  

noi  d ic iamo e sosteniamo con forza, che l 'unico vero piano di  r i lancio per questa 

azienda, r ipeto,  che è un colabrodo,  che da anni  purtroppo costr inge i  nostr i  

Sindaci  ad at t ingere dal le casse Comuna l i ,  quindi  dai  nostr i  soldi ,  per poter far  

f ronte al le tante esigenze e ai  tant i  d isagi  che la stessa azienda sta creando,  

non solo agl i  utent i ,  ma a noi  tut t i ,  è quel lo di  una pr ivat izzazione che sia ser ia,  

e che sia vol ta veramente a dare in mano a pochi  la possibi l i tà  di  r i lanciare 

questa az ienda, con l 'ut i l izzo poi  dopo, anche per noi  tut t i  che usufruiamo di  

quest i  serviz i .   Grazie.  I l  voto sarà contrar io.   

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Biancof iore.   

Parla Biancofiore (S.E.L.) :  Consigl iere Care l l i ,  anch' io sono andato a studiare 

pr ima che fosse presentato questo piano,  un po'  quel le che sono le pecul iar i tà 

del  t rasporto Barese. Al lora,  innanzi tut to noi  abbiamo un chi lometraggio che è la 

metà di  quel lo concesso.. .  I l  Presidente Batt ista c i  ha det to che c 'è c i  sono una 

ser ie di  parametr i  che dic iamo portano al la at tr ibuzione dei  chi lometr i . . .  Noi  

abbiamo la metà dei  chi lometr i  d i  c i t tà come Bologna e come Firenze, che hanno 

un'estensione inf in i tamente p iù piccola,  un numero di  abi tant i  p iù o meno s imi le,  

ma un'estensione mol to più piccola,  perché per le quest ioni  d i  ef f ic ienza, per le 

quest ioni  d i  qual i tà del  serviz io,  la nostra regione ci  at t r ibuisce un numero di  



chi lometr i . . .  A parte che non è suff ic iente a copr i re come lei  ha r icordato 

poc'anzi ,  ma soprattut to un numero di  chi lometr i  che non è suff ic iente in 

generale a gest i re una ci t tà lunga e complessa come Bari .  Quindi ,  i l  l ibro dei  

sogni . . .  I ta lo,  s iamo tut t i  d 'accordo sul  fat to che si  può fare di  p iù!  Però, è anche 

vero che mol t i  non sanno che i l  nostro serviz io pubbl ico ha un numero, c i  sono 

del le l inee che hanno fermate con una frequenza di  300 metr i !  Perché tant i  

pol i t ic i  che in passato s i  sono avvicendat i ,  d ic iamo pr ima di  noi ,  hanno plasmato 

le corse degl i  Autobus a seconda dic iamo dei  lo ro elet tor i ,  e quindi  abbiamo una 

ser ie di  fermate inf in i ta!  Quindi ,  ben venga un lavoro almeno che è stato fat to 

dic iamo di  ver i f ica,  perché una fermata ogni  300 metr i ,  è una cosa che non 

esiste in nessun posto c ivi le  del  mondo! Quindi  è naturale che non si  poteva fare 

un campionamento sul  100% del le l inee, perché ci  sono l inee che sono durano 

45-60 minut i ,  propr io come durata.  Quindi ,  penso che i l  40% sia anche stato 

dic iamo tarato sul le l inee di  maggior percorrenza, sul le l inee più intense, t ipo i l  

2,  t ipo i l  10, per intendersi .  Quindi ,  io  credo che questo s ia un punto di  in iz io e 

poi  è naturale che con i  fondi  che abbiamo a disposiz ione,  già acquistare 53 

autobus, i l  s indaco lo ha annunciato qualche tempo fa l 'acquisto,  è come dire già 

fat to!  Per al t ro,  noi  abbiamo la metropol i tana leggera, che è sottout i l izzata!  

Quindi ,  incominciamo da questo! E'  sottout i l izzata soprattut to nel la parte sud!  

Quindi ,  cominciamo da questo secondo me. Io espr imerò un voto posi t ivo e 

favorevole,  perché almeno è un in iz io!  Poi  certo,  tut to è perfet t ib i le !  Però,  

incominciamo da un punto e poi  andiamo avant i ,  poi  vediamo come va! Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Leonett i .  

Parla Leonetti  (P.D.) :  Io vorrei  un at t imo cogl iere l 'a t tenzione del  consigl iere 

Carrel l i  e  del  consigl iere Santorsola,  e invi to a r ipensarci  un at t imo a questa 

af fret tata decis ione di  d ire di  essere contrar i ,  per due ragioni ,  la  pr ima, 

innanzi tut to questo proget to non r iguarda i l  r isanamento del la cr is i  del l 'Amtab,  



ma è un progetto di  ot t imizzazione del  t rasporto pubbl ico, dove una ci t tà come 

Bari ,  c i t tà metropol i tana, c i t tà oramai proiet tata ad essere una ci t tà p iù 

important i  d ' I ta l ia,  è giusto che subisca! Secondo, al  consigl iere Carel l i  vorre i  

d ire che è impropr io dire:  par lare del  l ibro dei  sogn i !  Perché, un progetto diventa 

un sogno,  quando dal la proposta del lo stesso passano un determinato numero di  

anni  ed entra a far parte di  quel lo che può essere i l  sogno del la c i t tà.  Questo è 

un proget to del l 'anno scorso, fat to molto bene,  perché io accetto  quals iasi  t ipo 

di  cr i t ica sui  lavor i  fat t i  per bene, però,  vogl io sent i re la cr i t ica nel  contenuto di  

che cosa si  t rat ta!  Ma dire a prescindere, che è un progetto fat to male capestro,  

è una cosa impropr ia!  Noi ,  per la pr ima vol ta st iamo ott imizzando quel l e che 

sono degl i  sprechi  forse, giusto? Perché i l  dover ot t imizzare le corse e r ivedere i  

percorsi ,  s igni f ica anche r isparmiare,  s igni f ica r ientrare in quel lo che è i l  costo 

del  serviz io,  così come ci  v iene offerto dal la Regione Pugl ia!  Io penso che i l  

consigl iere Batt ista abbia fat to una bel la disamina, anche  introdutt iva, per  chi  

non ha avuto la possibi l i tà di  approfondire l 'argomento, ma dire che è impropr io,  

d ire che non si  va incontro a quel le che l 'esigenza del la c i t tà,  d i re che non c i  va 

incontro a quel lo che è i l  b i lancio c i t tà,  secondo me è solo una presa di  

posiz ione prettamente di  t ipo pol i t ico,  ma che non subisce alcun t ipo di  

sostegno.  Quindi ,  v i  invi to a r ipensarci ,  perché forse è uno dei  più bei  proget t i  

che la c i t tà oggi  r iesce a mettere in  prat ica.  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Corcel l i .  

Parla Corcell i  (P.D.) :  In meri to a questo piano di  ef f icentamento, condivido 

pienamente i l  fat to che per r idurre insomma un po'  i  cost i  d i  gest ione, vengano 

el iminate del le corse quant 'a l t ro.  Ma vo rre i  capire,  se è stato par lato o 

quantomeno discusso con chi  di  competenza, in meri to a eventual i  possibi l i tà  di  

debel lare i l  fenomeno, quantomeno r idurre,  i l  fenomeno di  chi  non paga i l  

b ig l iet to!  E'  s tato discusso di  questa cosa?  Ma in che modo? Sarann o sistemati  



dei tornel l i  a l l ' ingresso dei  pul lman? Se cortesemente mi può i l lustrare in meri to 

Presidente, e poi  se in meri to al la s icurezza degl i  aut is t i ,  o l t re al le te lecamere,  

se ne par lato qualche mese fa,  perché mi sa che devono essere s istemate del le  

te lecamere al l ' in terno di  pul lman, non so se sono state s istemate e se saranno 

sistemati  su tut t i  i  mezzi ,  in meri to al la s icurezza sia di  chi  prende i l  mezzo, ma 

in part icolar modo di  chi  lo guida. Perché sappiamo benissimo che gl i  aut ist i  

sono trat tat i  mal issimo, for tunatamente non da tut t i  ma da purtroppo da 

personaggi. . .  Insomma, volevo sapere qualcosina in più in meri to al la s icurezza 

e al  fenomeno di  chi  non paga i l  b ig l iet to.  Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie,  vogl iamo concludere gl i  intervent i ,  c osì poi  d iamo 

una r isposta.. .  Prego consigl iere Carel l i .  

Parla Carell i  (Movimento 5 Stelle) :  Grazie Presidente, i l  mio è breve, molto 

s intet ico, io non credo di  aver det to che i l  lavoro è stato fat to male, ho detto che 

è stato fat to in  maniera superf ic ia le ,  non ho giudicato sotto l ineando l 'errore che 

c 'era stato,  ma un errore veniale,  legato al  numero di  chi lometr i ,  non ho 

assolutamente giudicato l ' intervento del  consigl iere Bat t ista per la sua qual i tà, 

assolutamente, anzi ,  lu i  quel lo che c 'è scr i t to sul  p i ano l 'ha spiegato bene,  ha 

svol to bene i l  compit ino, c i  mancherebbe al t ro!  Poi ,  consigl iere Biancof iore,  io  

sono i l  pr imo f rui tore dei  mezzi  pubbl ic i  del l 'Amtab, le i  lo sa, quindi  anche a me 

capi ta a vol te d i  chiedermi come mai determinate cose fanno dei  p ercorsi  

a l lucinant i ,  incredibi l i .  Quindi ,  un appunto, dei  50 mezzi  che le i  ha nominato, che 

sono stat i  nominat i ,  che verranno acquistat i  nel  2017,  tenga presente che 

teor icamente andranno a sost i tu i re i  53 che dovrebbero già essere stat i  

rot tamati ,  perché sul le nostre strade viaggiano autobus con più d i  vent 'anni  di  

v i ta,  e come diceva giustamente i l  col lega Batt is ta,  un autobus dovrebbe vivere 

massimo per 6 anni ,  noi  ne abbiamo acquistat i  da al t re c i t tà che avevano già 10 

anni  di  serviz io al le spal le,  quindi  quei  autobus che verranno acquistat i ,  non 



andranno a potenziare la f lot ta dei  nostr i  autobus del l 'Amtab,  ma bensì,  

andranno ad integrarsi  sost i tuendo sempl icemente quel l i  che verranno 

rot tamati . . .  Che non diment ichiamoci,  le i  c i tava al t re c i t tà e noi  do vremmo avere 

di  base un una f lot ta,  per copr i re i  42 km di  lunghezza del la c i t tà di  Bar i ,  dal  

quart iere di  Santo Spir i to s ino a Torre a Mare,  di  190 mezzi .  Al  momento ne 

abbiamo, t ra vi rgolet te,  ef f ic ient i  140,  ma per le strade di  Bar i  ne gi rano in 

media a l  g iorno scarsi  100. Quindi ,  tut to sommato, quest i  sono dat i ,  quando io 

mi r i facevo a quel la che è la real tà,  sono dat i  Inconfutabi l i ,  sono dat i  presi  

quot id ianamente che confronto ai  dat i  tecnic i ,  quasi  direi  esclusivamente 

burocrat ic i  o al le promesse,  non ci  d iment ichiamo che questo Municipio per 

pr ima sol leci tato tante vol te,  propr io con la commissione Lavori  Pubbl ic i ,  

l ' implementamento del le pensi l ine in determinate zone del la c i t tà,  anche 

ascol tando di  vol ta in vol ta quel le che erano le segnalazioni  che arr ivavano dai  

consigl ier i ,  non per ul t imo propr io le i ,  ma sono due anni  e mezzo che noi  

chiediamo pensi l ine in terra la Lanza,  faccio due esempi,  pensi l ine al l 'a l tezza 

del l 'Arca, dove quot id ianamente sul  lungomare i  ragazzi  che escono dal le scuole 

superior i ,  che sono in quel la zona, sono costret t i  a subire quel le che sono le 

condiz ioni  c l imat iche avverse, che spesso in quel  punto vengono a produrs i .  

Quindi ,  g ià sempl ic issimi intervent i  non sono mai  stat i  presi  in considerazione,  

per questo io lo chiamavo, consigl iere Leonett i ,  i l  p iano dei  sogni !  Perché nel la 

concretezza del la quot id iani tà,  non si  è dato segui to a r ichieste di  intervent i  

minimi,  quindi  aspett iamo! Poi  al la f ine, i l  mio r ipeto è un voto contrar io e le 

posso garant i re che è consapevole propr io perché è stato dato da un'anal is i  

approfondi ta di  quel lo che hai  detto che i l  documento,  e quindi  lo manterrò!  Poi ,  

qui  s iamo sempre disponibi l i  a  r icrederci  in futuro.  Grazie.  



Parla i l  Presidente :  Grazie consigl iere Carel l i .  Io vi  invi terei  sempre a  

contenere gl i  intervent i  nei  l imi t i  previs t i  dal  regolamento. Prego consig l iere 

Batt ista.  

Parla Battista (P.D.) :  Consigl iere Corcel l i ,  per esaminare questo piano ci  

vorrebbe una giornata intera, noi  per quel le che sono le conoscenze e le 

professional i tà in nostro possesso, abbiamo cercato di  fare del  nostro megl io 

valutando i  pro e i  contro.  Relat ivamente al  s istema, come ha detto le i ,  del la 

s icurezza,  c 'è stato garant i to solo che alcuni  standard qual i tat iv i ,  saranno 

garant i t i  solo con l 'acquisto dei  nuovi  autobus.  Quindi ,  nel l 'acquisto dei  nuovi  

autobus i l  cui  costo è par i  a €250.000,  e la consegna avverrà nel  2018, perché 

gl i  autobus non sono come le macchine, non sono in pronta consegna, s i  fanno 

ad ordinare e l i  costruiscono ad hoc. Quindi ,  c i  saranno d ei  tempi di  at tesa. Per 

quanto r iguarda gl i  standard del la s icurezza saranno contenut i  nel  nuovi  

autobus, s i  è operato anche per quanto r iguarda i l  f i lobus, sarà r iat t ivata una 

l inea con f i lobus, i l  cui  col laudo è stato fat to,  non so se hai  segui to negl i  u l t imi  

tempi,  con i l  t rasfer imento dei  f i lobus nuovi  a Lecce.  Lecce che aveva già una 

l inea, abbiamo effet tuato i l  col laudo a Lecce. Un'al t ra idea è quel la di  b loccare 

le STP, innanzi tut to con queste azioni  di  ef f ic ientamento noi  r isparmiamo 

229.000 km già dal  2017, e c i rca 800.000 km nel  pr imo semestre 2018.  Quindi  

s icuramente le azioni  di  r isparmio c i  sono.  E'  intenzione del l 'amministrazione 

bloccare tut t i  g l i  autobus del le l inee al ternat ive STP al l ' ingresso del la c i t tà,  a l  

f ine di  consent i re agl i  autobus di  propr ietà Amtab, perché gl i  autobus del la STP 

non possono fare le fermate intermedie, devono part i re dal  paese e arr ivare a l  

capol inea al l ' interno del la c i t tà.  Mentre,  usando i l  termine impropr io,  

abusivamente, vengono ef fet tuate del le fermate. L 'ammini strazione vuole  agl i  

accessi  del la c i t tà,  b loccare quest i  autobus e prendersi  i  passeggeri  e quindi  i  

chi lometr i  d i  percorrenza, e car icar l i  su Amtab. Quindi ,  vogl iamo al l ' interno del la 



ci t tà essere gl i  unic i  gestor i  d i  questa cosa. Dopodiché,  le azioni  a contrasto 

sono state previste,  sono espl icate al l ' interno del  piano.  E'  s tata proposta anche 

la sal i ta dal la parte anter iore,  dove c 'è i l  guidatore, però che i l  tut to 

naturalmente andrà cal ibrato con una opportuna azione di  informazione e 

sensibi l izzazione  prevent iva.  Già come ben sapete,  grazie al  comandante dei  

vig i l i ,  c i  sono stat i  af f iancamento dei  vig i l i  per sopprimere, tentare di  evi tare i l  

fenomeno del l 'evasione,  sapete che ha  aff iancando i  control lor i ,  c i  sono i  v ig i l i  

urbani .  Quindi ,  g ià l 'amminis trazione si  sta muovendo per ef f ic ientare questa 

cosa, questo piano è una ul ter iore azione a completamento in questa direzione. 

Grazie.  

Parla i l  Presidente :  Grazie,  grazie ancora al la commissione del  Presidente. . .  

Prego consigl iere Viscigl ia.  

Parla Viscigl ia (Realtà Ital ia) :  Caro consigl iere Batt ista,  purtroppo quel lo che tu 

spieghi ,  è solo fantascienza!  Perché non è i l  Comune di  Bar i  che paga i  km al  

t rasporto.  Punto Pr imo. Poi ,  nel  p iano di  ef f ic ientamento, c i  sono 10.200.000 km, 

che come ha detto l ' ingegner Lar icchia,  ha detto fanno 57.000 a ogni  pul lman, 

ne escono 98,  non raggiungi  10.000.000 di  km. Dopodiché, mi l imi to solo a d ire 

che questo va a copr i re solo quel lo che tu porterai  nei  prossimi  t re e anni  al la 

rot tamazione pul lman che stai  avendo. E'  un  modo per recuperare dei  soldi !  

Quindi ,  non puoi  mettere sotto forma di  p iani  d i  ef f ic ientamento! Piano di  

rot tamazione al  massimo! Perché tu ogni  anno devi  rot tamare almeno 10 

pul lman, e poi ,  le p iste c ic labi l i  e tut to i l  resto,  andranno a bloccare Bari !  Quindi ,  

i l  t rasporto pubbl ico non lo gest isce i l  Comune di  Bar i ,  la  Regione! La r isposta a i  

b igl iet t i ,  i l  t rasporto è un serviz io,  che poi  tu lo paghi  non è che con i l  b ig l iet to 

r isolvo i  problemi di  Bar i !  E'  g ià retr ibui to i l  t rasporto!  Basta, ho det to g i à 

abbastanza.  

Parla i l  Presidente :  Prego consigl iere Posca.  



Parla Posca (F.I . ) :  I l  consigl iere Viscigl ia ha detto del le cose sacrosante, ed era 

propr io la r isposta al  consigl iere Leonett i ,  che dice che questo è i l  l ibro,  è i l  

migl ior progetto che poteva essere real izzato. Questo è sol tanto un documento 

in cui  l 'amministrazione chiede i l  contr ibuto chi lometr ico al la Regione! Che non 

ha un'ot t imizzazione del  s istema trasporto pubbl ico, perché se par l iamo d i  

t rasporto pubbl ico, va fat to un discorso di  rete anc he con la ferrovia leggera, 

che oggi  funziona da metro!  Non è  r iportato l ì !  Lo legga le i ,  non lo devo leggere 

io. . .  Che viene accennato ma non è parte integrante del  progetto,  nel la 

premessa sono due cose.. .  Una cosa è la premessa, e una cosa è i l  progetto !  Al  

che, non si  permetta di  d ire che gl i  alt r i  non hanno let to!  Perché le i  non ha let to 

in meri to!  Quel lo che ha det to Viscigl ia da operatore del  settore,  ha detto del le 

cose giuste e precise, che è opportuno che si  medi t i  in  meri to.  Perché oggi  

l 'Amtab è  sol tanto una fucina di  mangia soldi  per poter reggere un meccanismo 

che non funziona più!  Ed è fal l imentare! Non si  ha i l  coraggio d i  portare i  l ibr i  in  

t r ibunale di  questa azienda,  e ancora oggi  s iamo portando un'al t ra goccia nel  

mare per far lo sopravvivere f ino al  2018, ma niente di  p iù viene fat to in questo 

documento.  

Parla i l  Presidente :  Grazie consigl iere Posca. Se non ci  sono al t r i  intervent i ,  

pongo in votazione i l  parere favorevole al  p iano di  ef f ic ientamento del  t rasporto 

pubbl ico urbano del la c i t t à di  Bar i ,  così come espl ic i tato ed esaminato dal la 

terza commissione. Chi è d 'accordo, alz i  la  mano. 11 favorevol i  (Cassano,  

Paris i ,  Corcel l i ,  De Marzo,  Zaccaria,  Biancof iore,  Gri l l i ,  De Tul l io,  Bat t is ta,  

Leonett i ,  Paparel la) .  Chi  vota contro? 5 contrar i  (Carel l i ,  Viscigl ia,  Defrancesco,  

Posca, Santorsola) .  Chi  s i  ast iene? Nessuno.  C'è una r ichiesta di  immediata 

esecut iv i tà.  Chi  è d 'accordo, alz i  la  mano. 11 favorevol i  (Cassano,  Paris i ,  

Corcel l i ,  De Marzo, Zaccaria,  Biancof iore,  Gri l l i ,  De Tul l io,  Batt is ta ,  Leonett i ,  

Paparel la) .  Chi  vota contro? 5 contrar i  (Carel l i ,  Viscigl ia,  Defrancesco, Posca,  
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Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 10/2002, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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